



Hoja de la Congregación Mariana

Redacción: Dependencias parroquiales

Eibar, Junio 1963

Año XII

:-:

Núm. 155

NOS INTERESA "MARMOTA"

Son muchas las chicas que trabajan en fábricas, oficinas, almacenes. Y sin embargo, apenas hay enlaces que sean chicas. Acaso porque las mismas jóvenes se han despreocupado de este asunto. Desgraciadamente es muy corriente en el mundo laboral femenino escurrir el bulto, no querer tomar responsabilidades. Y sin embargo, cuando las chicas, con espíritu social - espíritu de caridad - se han lanzado a la acción: ¡cuántas cosas no han conseguido!

A continuación vamos a narrar lo que se consiguió en una fábrica gracias a la acción de María Luisa, una enlace sindical.

La fábrica no ha cambiado, siguen pasando cosas todos los días, pero... ¡Cuántas cosas no hemos conseguido desde entonces! Cosas que si hubiesen sido solamente hombres los enlaces, no hubieran caído en la cuenta que nos interesaban.

Recuerdo una de ellas. Teníamos que trabajar con pantalones. Es necesario para el trabajo que hacemos. A todo el mundo le daban un mono blanco. A los chicos y a las chicas. Nosotras nos veíamos feas y sin gracia en cuanto nos lo poníamos. Sobre todo las más gruesas estaban, además, llamativas y escandalosas. Gracias a la intervención de María Luisa ahora tenemos unos pantalones y unas chaquetitas muy monas y largitas.

Pequeñas cosas como éstas hemos ido consiguiendo a través del tiempo. Ahora ya somos «ellas». «Ellas piden...». «Ellas dicen...».

Porque María Luisa no ha estado sola; María Luisa tiene un equipo que le ayuda, que le alienta. María Luisa se ha tenido que enfrentar con montones de cosas. Pero ella sabe y valora lo que es darse a sus compañeras. Ella sabe y valora lo que es la participación de la mujer en las cosas que son suyas. Por eso, ahora si que comprendemos el valor que tienen las elecciones sindicales.

Para terminar, una pregunta: las chicas que viven en Eibar, ¿han comprendido esto?

Hemos leído en ABC de Madrid un comentario titulado «La marmota». Ha sido grande nuestra indignación y nuestra repulsa ante los términos groseros que se emplean en el citado desafortunado e irreverente artículo. El desprecio que se hace objeto a unas personas que son tan hijas de Dios como cualesquiera otras es tremendo.

Se ve que quien tales cosas es capaz de escribir no tiene en consideración a un grupo de nuestra sociedad, que bien merece ser tenido en cuenta. Pero no para criticarlo, ofenderlo y rebajarlo, sino para ayudarlo en su elevación cultural y social.

Toda la labor que ejecutan tantas y tantas muchachas en los hogares de la nación, incluso en el extranjero, donde son bien estimadas, no merece, ciertamente, la burla y el desprecio. Ni las alusiones a su gusto estético o a su educación.

¿Qué hace el articulista de ABC para evitar esto que tanto le molesta? ¿Quién se preocupa de dar a las chicas empleadas en los hogares, la posibilidad de una educación?

No creo que leyendo el articulito de ABC, que nos ocupa, encuentre nadie esa finura y ese buen gusto y educación que se precisan.

Lo que nos falta hoy en día es más respeto a las personas. Si las empleadas de hogar necesitan algo, lo más importante es que, alguien se ocupe de ellas seriamente, teniendo presente su dignidad de personas humanas, y se deje de burlas y de «marmoteos».

Y ahora una sugerencia, a las señoras de Eibar que tienen empleadas en su hogar:

No sería conveniente que las empleadas de hogar tuviesen libre una tarde a la semana, aparte del domingo, naturalmente, para formarse? Esto es ya realidad en muchos sitios. Creemos que en Eibar también lo podría ser.

(Colaboración JOCF).

① J.O.C.: Movimiento obrero de Iglesia

En todo el mundo hay 500 millones de jóvenes trabajadores y trabajadoras; y son más de dos millones los jocistas y las jocistas repartidas en 90 países de todos los continentes.

En la JOC hay un Consejo Mundial que se reúne cada cuatro años y prepara un plan de acción para este tiempo. Un plan que respeta la acción y la autonomía de cada país. Un plan cuya realización depende de cada uno de nosotros.

Has de saber que todo esto no se hace entre tres o cuatro, que están en la cabeza. Son los problemas personales de cada uno, los que se ventilan en todos los planes de la JOC Internacional.

Por eso, la marcha del aspecto mundial de la JOC depende de cosas bien pequeñas.

Porque...

mún Europeo puede suponer para ti más o menos trabajo y salario.

En definitiva: el desarrollo de la vida internacional puede influir en tu felicidad y bienestar, tanto como tu familia o tu propio trabajo. Y tú, joven, debes sentir la necesidad de conocer el mundo internacional y unir tus esfuerzos de superación y acción por la justicia y el respeto a tu dignidad de mujer, con los esfuerzos de toda la juventud trabajadora del mundo. A esto viene la JOC.

② No podemos vivir aisladas

El mundo es cada día más pequeño. Las distancias se acortan con los modernos medios de transporte. Los medios de información nos ligan al mundo de la forma más inverosímil. La prensa, radio, televisión, cine, ponen ante nuestros ojos el panorama y los acontecimientos mundiales. En el terreno económico, social y cultural, los países tienden cada vez más a una mutua colaboración. A cada país se le hace imposible supervivir aislado de los demás.

¿Qué nos dice todo esto? Que el mundo ha cambiado, que dependemos unos de otros. El que haya inundaciones en Andalucía hace que tú tengas que pagar el aceite más caro. El que suceda una crisis en el canal de Suez hace subir el precio de la gasolina y aumenta el precio de los autobuses. El que los debates de la ONU sobre los derechos de la mujer tomen un giro u otro, puede hacer que tu dignidad sea más o menos respetada. El que España entre en o no al Mercado Común Europeo puede suponer para ti más o menos trabajo y salario.

③ ¿Cómo es el trabajo en el mundo?

En todo el mundo, la J. O. C. está organizando una Encuesta Campaña sobre el trabajo que en cada país reviste caracteres especiales. En Africa, Asia y América del Sur tendrán en cuenta, al hacerla, el gran problema del paro y los no menos importantes del salario, de la seguridad social y de la formación profesional.

En otros lugares como Europa y América del Norte y Australia, la Encuesta girará en torno a la formación profesional especializada y al derecho de ejercer la profesión estudiada.

También la J. O. C. se preocupa de la influencia de las nuevas técnicas, así como de la dignidad o la salud de la mujer en el trabajo. Las chicas trabajadoras participan en los planes a escala internacional. También ellas tienen grandes problemas. Un ejemplo es la J. O. C. africana, preocupadísima por la esclavitud de la mujer en el trabajo y en la sociedad. Y del más grave problema de ser comprada por los hombres como si fuese una mercancía. Para resolver todos estos problemas, la J. O. C. está presente...

④ En las Organizaciones Internacionales

La Juventud Obrera Católica actúa en diversas instituciones mundiales, contándose entre las más importantes los organismos de la O. N. U., dedicados a la cultura (UNESCO), al trabajo (O. I. T.) y a la economía (E. C. O., S. O. C.).

En cada una de estas organizaciones tiene la J. O. C. un representante permanente. Ellos son los que presentan los problemas, las necesidades y aspiraciones de la juventud trabajadora del mundo.

Es importante comprender la trascendencia que tiene el estar presente y poder opinar defendiendo los derechos del joven que trabaja.

Y también conviene entender que aquel problema que cada uno tenemos puede llegar hasta allí por medio de la J. O. C.:

Actualmente, en la O. N. U., se están estu-

diando los derechos de la mujer, y de forma particular los de la mujer africana.

La O. N. U. tiende cada vez más a que los países pongan en común sus sugerencias, incluso de allí sale a veces, la base de la legislación de los países.

Por eso es realmente interesante que a la hora de resolver los problemas internacionales, las jóvenes trabajadoras estemos presentes en tan importante organización.

⑤ La JOC es internacional

Como la J. O. C. es internacional y vive la fraternidad, le preocupa mucho el intercambio de ayuda entre los diferentes pueblos del globo.

Hay trazado un plan por el que unos países ayudan a otros con aquello que poseen.

Es sabido que hay naciones llamadas «ricas».

(Pasa a tercera página).

Historia del 1.º de Mayo

Cuando las mujeres trabajaban 15 horas diarias en las minas

Desde Adán y Eva todos los hombres tenían que trabajar aunque de manera distinta a nuestros días. El trabajo se realiza en pequeños gremios, y todo era manual mediante el viento, el agua y el fuego. Se comenzaba siendo aprendiz y al saber hacer una obra completa, se llegaba a maestro sin necesidad de capital para comprar maquinaria. Se trabaja para un grupo de clientes en pequeños talleres. Las personas ponen todo su espíritu creador en el trabajo, viendo esfuerzo hecho realidad, material y espiritual.

En el año 1769 un mecánico escocés, llamado James Watt, descubrió la máquina de vapor, aplicándola a la industria textil. El pequeño taller se transformó en grandes empresas. La máquina sólo puede producir en grande y para eso hace falta adelantar un capital para comprar la máquina, locales para instalarla y, sobre todo, para pagar los salarios. Así las personas que tenían riquezas y bienes podían adquirir máquinas y consideraban al trabajador como un factor más de la producción; un elemento que se contrataba libremente al mínimo precio y al máximo rendimiento...

Con la revolución industrial, grandes masas de campesinos se hacinaban en los alrededores de las fábricas de Londres, Nueva York, París, Chicago, Buenos Aires... Son personas que tendrán que vivir a salarios continuamente.

Clase Obrera

Ni el Gobierno ni la empresa se preocupaba de salir al encuentro de este problema gigantesco que se iba creando. En estas condiciones, nació la Clase Obrera, desde 1769 hasta 1848. El obrero se sintió impotente para solucionar los problemas, si permanecía aislado. Vió la necesidad de agruparse, organizándose primero en Inglaterra el plano sindical y profesional.

Introducida la máquina, a los patronos les parecía lícito y natural que el trabajo humano tuviera una duración ilimitada para hacer andar ininterrumpidamente esa máquina que nunca se fatiga. Los obreros fueron condenados a horarios de doce a quince horas de trabajo diario. Este excesivo horario era para todas las personas. Innumerables mujeres y niños hacían esta jornada en los altos hornos, industrias, minas, etc...

Movimiento Obrero

El 1837 el movimiento obrero empieza a tomar decisiones importantes en el mundo del trabajo.

Consigue la prohibición de trabajar en las minas a niños menores de 10 años. En 1884 comienza una campaña de ambientación en favor de las ocho horas de trabajo. Cinco mil huelgas de diferentes puntos del mundo, permitieron a 200.000 trabajadores solidarizarse en un problema común.

Entre los días uno y tres de mayo de 1886 los sindicatos obreros de EE. UU. y el Canadá, reunidos en Chicago, marcaron el principio de la ofensiva obrera en favor de la jornada de ocho horas.

El Congreso obrero, celebrado en París en 1886, dió una amplitud universal a la celebración

del 1.º de Mayo. «Se organizará —decía la conclusión— una gran manifestación universal en fecha fija, de manera que todos los países y en todas las poblaciones los trabajadores reclamen al poder público la reducción legal de ocho horas la jornada de trabajo, fijando la fecha del 1.º de mayo, para conmemorar la reivindicación de Chicago».

Continuaba la lucha obrera por conseguir unos objetivos y con demasiada frecuencia el movimiento obrero se vió desviado de su sentido por partidos políticos que intentaban darles sus doctrinas socialistas y marxistas, llevándolo al odio y a la lucha de clases.

La Iglesia con los obreros

En estos acontecimientos fué valiosísima la aportación de la Iglesia basada en la armonía de las clases, Única base posible de la paz social. El Papa León XIII, en el año 1891, con su magistral Encíclica «Rerum Novarum» expone los puntos cristianos sobre la propiedad y el salario.

Después, en el año 1931, S. S. Pio XII confirmaba, clara y tajantemente, los derechos y aspiraciones del obrero en la Encíclica «Quadragesimo Anno».

En 1955 S. S. Pio XII revalorizó la fiesta del trabajo, dándole un sentido cristiano.

(Viene de segunda página).

y otras llamadas «pobres». Pero la verdad es que tanto necesitan unas de las otras como las otras de las unas.

Porque si los países acomodados pueden favorecer el desarrollo material de los subdesarrollados, éstos, muchas veces, disponen de una riqueza espiritual; de generosidad, de limpieza de sinceridad, de sentido humano; que los económicamente fuertes han perdido por culpa del materialismo, de las formas de vida y de pensamiento.

La ayuda que intercambia la J. O. C. suele ser diversa.

Con lo que se recauda en la Semana Internacional, en todo el mundo, se hace un fondo común que se destina para estudios o viajes. Los viajes sirven para conocer otros países y ver cómo se realizan los trabajos, publicaciones, o asistir a Cursos de Formación.

También se ayuda con libros, máquinas de escribir, herramientas, etc.

Asímismo se ayuda con las mismas personas. Jóvenes obreros se trasladan a otros países donde se precisan electricistas, maestros, enfermeras, etc.

Y en otros casos, estas personas se desplazan para iniciar la J. O. C. en países donde no existe.

Las visitas e intercambios que hace la J. O. C. a otros países han traído la comprensión de unos pueblos con otros y la valoración de todo lo bueno que cada uno puede aportar a la vivencia internacional.

